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plus aventureux que, par exemple, une Migros! «La Ville de
Meyrin a lance les projets participatifs, il faut qu'elle prenne
une part de responsable. Nous souhaitons qu'elle garan-
tisse la premiere annee de loyer», explique Christian Müller,

responsable de la cooperative. Melissa Rebetez
confirme: «Nous avons regu cette demande. En reaction,
nous avons demande au groupe SPP de consolider ses
hypotheses de viabilite economique. Des qu'elle sera
consideree comme solide, la proposition de garantie pour-
rait etre transmise au Conseil administratif, puis au Conseil

municipal (legislate), qui pourrait se prononcer.»

Une auberge et des artistes
Le principe des «poupees gigognes» - un projet partici-

patif en genere d'autres - se verifie avec Voisinage, qui a

choisi de promouvoir une auberge autogeree. Elle com-
prendra un cafe genre «bistro», un «restaurant des voi-
sins», une salle de concert et une vingtaine de lits. La
cuisine sera assuree, ä tour de röle, par les amateurs du

quartier, qui, produiront pour une tablee de 10 ä 12 per-
sonnes chacun, leurs meilleurs plats. Confrontee ä la

difficulty de fixer un loyer raisonnable, Voisinage a decide de

mettre gratuitement ä disposition une partie de ses
surfaces propres - des m2 en principe reserves aux habitants.

Voisinage entend par ailleurs favoriser Implantation
d'artistes et d'artisans dans le quartier pour favoriser le

developpement multifonctionnel. Dans ses propres rez-
de-chaussee ou demis sous-sols engendres par la pente
naturelle du terrain. «Mais, bien que l'etude des coüts mar-
ginaux pour la creation d'ateliers puisse autoriser des
loyers tres bas, la logique des «droits ä bätir» de chaque
proprietaire, loi d'airain du Plan localise de quartier, cree
une concurrence artificielle avec les loyers des logements.
Pour l'instant aucune distinction n'est faite. Ni selon le
coüt de construction entre des locaux commerciaux haut
et luxueux et des ateliers bruts. Ni selon l'affectation entre
un medecin et un cordonnier. C'est une aberration legislative

qu'il ne sera pas possible de corriger avant des
annees,» regrette le president de Voisinage, Jean-Pierre
Cetre. Son approche economique et technique l'a mene
sur une deuxieme piste: des pavilions exterieurs, qui sont
desormais etudies conjointement par le groupe artistes et
artisans, et par le GMO en charge des amenagements
exterieurs... La Ville n'avait sans doute pas prevu cela non
plus.

Fin janvier 2016, le futur de cet initiative est imprevi-
sible. Mais eile illustre la foison d'idees que les processus
participatifs peuvent engendrer. D'autres pepites sont
sans doute discutees dans les divers ateliers. II reste deux
ans ä Meryin et ä ses «coproducteurs d'espaces urbains»
pour les mener ä terme.

Vincent Borcard

«La transparence est primordiale»
Matthias Lecoq termine un doctorat sur le röle de l'habitant dans la production de la ville.
Expert en processus participant, il a dejä accompli des mandats. Sa societe La Fabrique
de I'Espace est en phase de lancement

Comment expliquez-vous la multiplication des
demarches participatives?
Je vois trois facteurs. D'abord, depuis une quinzaine

d'annee, I'emergence d'un urbanisme qui s'interesse
davantage ä I'espace public considere comme un lieu de
vie. Ensuite, des legislations qui recommandent davantage

de consultation. Cela ne va pas vite, mais cela
avance. A Geneve, la consultation et la concertation sont
devenues obligatoire depuis le 1er juillet. Enfin, le renou-
veau de implication citoyenne en ville. Les mouvements
des places - Istanbul, Barcelone, New York - demontre
la volonte des populations. Cette vague est meme prise
en compte par des groupes immobiliers, qui com-
mencent ä integrer des processus participatifs dans
leurs projets.

Les prestataires insistent sur I'importance de
fixer, en amont, le cadre du processus partici-
patif.
C'est lä que se jouent beaucoup de choses! Le mandate

doit s'assurer de la volonte du mandataire. Incon-
sciemment, les elus - ou les personnes qui detiennent le

pouvoir - ont parfois peur de lächer leurs prerogatives, de
perdre leur raison d'etre, lis ont tort, car les gens ne veulent

pas prendre leur place et decider de tout, ils veulent juste
un dialogue plus concret, plus transparent. Un projet
participate fonctionne si la transparence est totale, d'oü
I'importance de fixer tres precisement le cadre.
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Aux Vergers, quel avantage un maltre d'ou-
vrage a-t-il ä partager son droit de choisir les
locataires de ses arcades?
Eleonor Elstrom, prix Nobel d'economie 2001, a apporte

des reponses claires ä cette question. Theoricienne de
Taction collective, eile a travaille sur la gestion des res-
sources, surtout naturelles. Elle a demontre que la gestion
en commun etait plus efficace.

Comment se forme-t-on pour animer un processus

participant? Quelle filiere avez-vous suivi?
II y a des formations qui commencent ä s'y interesser,

et ä les prendre en compte. Je pense aux Hautes Ecoles

de travail social qui proposent des formations de gestion
communautaire. Ou ä TUniversite de Lausanne qui
propose un diplöme d'urbanisme durable et amenagement
des territoires. Dans mon cas, j'ai fait un master en
sciences politiques ä Barcelone. Puis, quand j'ai
commence ä travailler mon doctorat sur le role de Thabitant
dans la production de la ville, j'ai mis en place une cotu-
telle avec la faculte de geographie de Geneve. Mais dans
ces domaines, je rencontre davantage de gens qui
viennent de Tarchitecture et de Turbanisme. En Suisse
romande, le laboratoire de sociologie urbaine LASUR de
I'epfl travaille aussi dans ces champs-lä.

VB

Lobby participatif
L'association Ecoquartier influe sur Metamorphose depuis pres de dix ans.
Ses actions sont le resultats de processus participatifs.

L'association Ecoquartier se Signale par ses initiatives por-
tant sur le projet Metamorphose qui doit creer, ä terme,
12 500 habitants-emplois au nord de Lausanne. L'association,

nee en 2007, compte 250 membres. «Dont une forte
proportion de monsieur et madame tout-le-monde sensibilises ä

Turbanisme», explique son coordinateur, Philippe Solms.

En 2009, Ecoquartier avait edite un depliant «Metamor-

phOSONS», qui developpait 140 propositions. L'association

accordait dejä autant d'importance aux transports et

au vivre-ensemble qu'ä la construction et ä Tenergie. En

dix ans, les publications se sont succedees. Ecoquartier
beneficie de subventions, rayonne dans le canton, et a

donne naissance ä PECHE - Plateforme d'echange des

cooperatives d'habitants pour les ecoquartiers.

Si Ecoquartier est mentionne dans ce dossier, c'est
parce que ses actions sont le fruit de demarches participa-
tives. Philippe Solms evoque Construisons ensemble, une
brochure imprimee en mai 2012. «Notre comite avait

remarque que Metamorphose risquait de deraper, car per-
sonne ne semblait avoir reflechi ä des criteres d'attribution
des lots. Un investisseur aurait pu developper un projet

avec chauffage ä 25 degres au fuel, et sans meme evoquer
des elements sociaux.»

En septembre, les membres furent invites ä une soiree oü

la volonte de se determiner s'etait affirmee. Des groupes de
travail de 5 ä 10 personnes s'etaient constitues pour traiter de

differents themes. Les groupes se sont reunis regulierement
les mois suivants. Les resultats ont ete presentes au prin-

temps suivant, vehiculant des criteres ou des objectifs,
comme par exemple la necessite d'integrer «des standards
eleves en terme de rendement energetique et de contort, ainsi

qu'en terme de construction saine et ecologique». II a aussi

ete convenu de «fixer une regle de repartition des lots favori-
sant la variete du type d'investisseurs et la mixite sociale».

«C'est Tassemblee qui decide de la valeur du projet, et qui
vote Topportunite d'en faire une brochure. Dans ce cas, je
me rappelle qu'une membre avait ete tres critique. Elle esti-
mait que le resultat n'etait pas ä la hauteur», se souvient
Philippe Solms. Mais la decision d'imprimer ce travail avait ete
votee, et des exemplaires envoyes ä toutes les communes
vaudoises de plus de 3000 habitants. La ville de Lausanne a

eu droit ä un traitement personnalise, avec remise de
brochures, et speech aux elus et aux responsables de services.

Si Philippe Solms a choisi d'evoquer Construisons
Ensemble, c'est parce que cette publication a ete particuliere-
ment suivie! «II y aura toujours quelqu'un pour dire que I'adrni-
nistration avait dejä travaille sur des idees proches. Mais j'ai
ete tout de meme tres satisfait de voir que bon nombre de nos

propositions se sont retrouvees dans le texte de la Ville.»

Cet impact doit beaucoup aux idees. Mais Ecoquartier
s'appuie aussi sur des preavis municipaux favorables aux
projets durables, et beneficie d'un climat serein. «Beau-

coup de villes suisses portent actuellement un grand projet

d'urbanisme qu'elles souhaitent exemplaire. Ceci
contribue au fait que des initiatives telles que la nötre ne
deviennent pas des enjeux de politique politicienne»,
eclaire Philippe Solms. VB
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